







Di samping itu, dalam perjanjian *mukhābarah* pembagian keuntungannya harus disebutkan dengan jelas dan biasanya dalam bentuk persentase di awal perjanjian. Hal itu dilakukan supaya ketika hasil panen sudah diketahui maka pembagian lebih mudah dan adil karena keuntungan dan kerugian ditanggung bersama-sama antara pihak pemilik tanah dan penggarap.

Biasanya pada penggarapan sawah yang bibit dan pupuknya berasal dari pemilik sawah, maka hasil panennya dibagi 2. Setengah dari hasil panen untuk pemilik sawah dan setengahnya lagi untuk penggarap sawah. Jika pada saat sawah dipanen diketahui terjadi kerugian, maka kerugian tersebut ditanggung oleh kedua belah pihak.<sup>6</sup>

Ketika ada perjanjian yang menguntungkan salah satu pihak, maka sistem yang mereka lakukan belum mencerminkan adanya keadilan, karena tidak layak kalau di satu pihak mendapat bagian tertentu yang kadang-kadang suatu tanah tidak menghasilkan lebih dari yang ditentukan. Dalam keadaan demikian, maka pemilik tanah berarti akan mengambil semua hasil sedang di pihak lain akan mendapatkan kerugian besar. Dengan kata lain apabila dari pertanian itu tidak menghasilkan, maka pemilik tanah tersebut tidak menanggung kerugian dan kerugian tersebut hanya dibebankan kepada penggarap tanah, maka sistem muamalah yang mereka lakukan belum sesuai dengan aturan-aturan syara'.

---

<sup>6</sup> Suryannie, "Kegiatan Muzaraah, Mukhabarah, Mudharabah dan Sirkah", dalam <http://suryannie.wordpress.com/2010/11/27/kegiatan-muzaraah-mukhabarah-mudharabah-dan-sirkah/>, diakses pada 25 Mei 2014.







- 1) Skripsi yang ditulis oleh saudari Indana Uhailush Shubhiyah yang berjudul “*Tinjauan Hukum Islam terhadap praktik muzāra’ah jagung di desa Banjarpoh Sumobito Jombang*”. Dalam penelitian tersebut dapat disimpulkan bahwa praktik kerjasama pertanian tersebut, pemilik lahan tidak mau dirugikan, jika ada kerugian maka si pengelola yang menanggungnya. Praktik *muzāra’ah* tersebut diperbolehkan akan tetapi bila salah satu pihak ada yang merasa dirugikan yaitu dengan mengganti kerugian yang sudah terjadi maka kerjasama tersebut tidak diperbolehkan karena tidak sesuai dengan rukun dan syarat *muzāra’ah*.<sup>9</sup>
- 2) Skripsi yang ditulis oleh saudari Uut Nur Laili yang berjudul “*Tinjauan Hukum Islam terhadap praktik pertanian (Muzara’ah) di desa Sumberjo Kec. Jombang Kab. Jombang*”. Dalam penelitian tersebut dapat disimpulkan bahwa *pertama*, pemilik lahan menyerahkan tanahnya kepada petani penggarap untuk diolah dan hasilnya dibagi bersama sesuai yang disepakati dan dalam perjanjian tersebut petani penggarap yang menanggung semua resiko dan kerugian. *Kedua*, praktik *muzāra’ah* yang terjadi tidak sepenuhnya akad *muzāra’ah* tetapi lebih ke akad *ijārah* hanya saja pembayarannya dilakukan setelah panen. Hukum Islam memandang bahwa *muzāra’ah* yang dipakai dalam pembagian hasil panen adalah

---

<sup>9</sup> Indana Uhailush Shubhiya, “*Tinjauan Hukum Islam terhadap praktik muzāra’ah jagung di desa Banjarpoh Sumobito Jombang*”, (Skripsi-- IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2013), iv.

























*mukhābarah*, rukun dan syarat *muzāra'ah* dan *mukhābarah*, bentuk-bentuk *muzāra'ah* dan *mukhābarah*, perbedaan *muzāra'ah* dan *mukhābarah*, dan berakhirnya akad *muzāra'ah* dan *mukhābarah*. Teori yang kedua yaitu *ijārah* berisi tentang pengertian *ijārah*, dasar hukum *ijārah*, rukun dan syarat *ijārah*, macam-macam *ijārah*, pembayaran upah dan sewa, dan berakhirnya *ijārah*. Kemudian teori yang ketiga yaitu '*urf*' mencakup tentang definisi '*urf*', dasar hukum '*urf*', macam-macam '*urf*', syarat '*urf*', dan kedudukan '*urf*' dalam penetapan hukum.

Bab ketiga, berisikan uraian tentang praktik penggarapan tanah sawah dengan sistem *setoran* yang di dalamnya memuat tentang profil desa Lundo dan kerjasama penggarapan tanah sawah dengan sistem *setoran*.

Bab keempat, yaitu berisikan tentang analisis '*urf*' terhadap penggarapan tanah sawah dengan sistem *setoran* di Desa Lundo Kecamatan Benjeng Kabupaten Gresik. Dalam bab ini peneliti menganalisis tentang analisis terhadap praktik penggarapan tanah sawah dengan sistem *setoran* dan analisis '*urf*' terhadap penggarapan tanah sawah dengan sistem *setoran*.

Bab kelima, penutup kesimpulan dari hasil penelitian dan saran. Kesimpulan yang dimaksud jawaban dari rumusan masalah dalam hasil penelitian secara keseluruhan.